

## HOJA EXTRAORDINARIA

Por creerlo de sumo interés reproducimos a continuación el siguiente artículo **NEUTRALIDADES QUE MATAN** que se insertó en «El Diario Universal» y que tanto revuelo ha producido:

### Neutralidades que matan

Desde el primer instante en que surgió el conflicto europeo, tantas veces temido, por tan pocos creído, la opinión más generalizada en España, preciso es reconocerlo, ha sido que nuestra única, segura salvación se halla en proclamar y mantener la neutralidad más absoluta; por eso se exigió que el Gobierno, que los hombres en quienes habían recaído anteriormente las responsabilidades del Poder declararan si existían o no pactos o compromisos secretos y firmes que obligaran a España con otras potencias.

La contestación fué precisa y terminante, y con ella y con la declaración en la «Gaceta» de la neutralidad de España quedó la opinión tranquila; nos creímos desde aquel instante completamente inmunes y nos hallamos dispuestos a presenciar la tremenda, apocalíptica lucha, con emoción, sí, pero con aquella serenidad que da contemplar el peligro desde la barrera.

Al transcurrir los días, la tranquilidad ha aumentado; llegan los optimistas, confiados en la neutralidad, a augurar para nosotros, como resultado del conflicto, días de ventura, prosperidad y engrandecimiento. ¡Quiera el Cielo escucharnos! Pero por si acaso no les atiende, conviene analizar cuál es la esencia de esa medicina prodigiosa que se llama neutralidad.

«Neutralidad» literalmente, expresa no ser de uno ni de otro. ¿Es que España, en realidad, no es de uno ni de otro? ¿Es que puede dejar de ser de uno o de otro? España, en verdad, no ha contraído compromiso con ninguna nación, bajo el aspecto ofensivo o defensivo; pero el hecho es que España determinó su actitud en el Mediterráneo con Inglaterra, primero, y con Francia, después, en las Notas cambiadas en Cartagena; España firmó con Francia recientemente un Tratado respecto a Marruecos, que obliga a una y otra a una acción solidaria; España es frontera por el Pirineo con Francia; por todo su litoral, en realidad, con Inglaterra, dueña del mar, y por el Oeste con Portugal, protegida y compenetrada de Inglaterra.

Bajo el aspecto económico, Francia ocupa el primer lugar en nuestro comercio de exportación e importación; el ahorro francés está empleado en España en múltiples empresas; siguenle en importancia Inglaterra, y después Bélgica, ocupando el cuarto lugar Alemania, que muy recientemente se ha ocupado de España sólo para quitar el mercado industrial a Inglaterra.

España, pues, aunque se proclame otra cosa desde la «Gaceta», está, por fatalidades económicas y geográficas, dentro de la órbita de atracción de la Triple Intelligencia; el asegurar lo contrario es cerrar los ojos a la evidencia. España, además, no puede ser neutral,

porque llegado el momento decisivo la obligarán a dejar de serlo.

La neutralidad que no se apoya en la propia fuerza está a merced del primero que siendo fuerte necesite violarla; no es la hora oportuna para hablar de la indefensión en que se halla España. Baleares, Canarias, las rías bajas y las altas rías de Galicia, si pudieran hablar, si les fuera dable quejarse, ¡qué cosas dirían!, ¡qué tremendas imprecaciones habríamos de escuchar! Cualquiera de los beligerantes que necesite de estos puntos, ¿quién le impedirá ocuparlos? Y entonces sucederá que los llamamientos y protestas del débil neutral por nadie serán escuchados, y quedaremos a merced de los acontecimientos, sin tener a quien volver la vista ni pedir amparo en la hora de la suprema angustia.

Si triunfa el interés germánico, ¿se mostrará agradecido a nuestra neutralidad? Seguramente, no. La gratitud es una palabra que no tiene sentido cuando se trata del interés de las naciones. Germania triunfante aspirará a dominar el Mediterráneo; no pedirá a cambio de su victoria a Francia, como en el año 70, la anexión de una sola pulgada de territorio continental; la lección de Alsacia y de Lorena no es para olvidada; pedirá como compensación el litoral africano, desde Trípoli hasta Fernando Poo, y entonces no solamente perderemos nosotros nuestro sueño de expansión en Marruecos; perderemos la esencia de nuestra independencia, que radica en la neutralidad del Mediterráneo; rota ésta, quedaremos a merced del imperio germánico; no podremos sostener como nuestras, no podremos sustraer a su codicia las Baleares; y en el orden económico y financiero, la ruina de aquellas naciones, cuyos intereses estuvimos compensados no podrán ser compensados ni sustituidos por la expansión germánica.

Por el contrario, si fuese vencida Alemania, los vencedores nada tendrán que agradecernos; en la hora suprema no tuvimos para ellos ni una palabra de consuelo; nos limitamos tan sólo a proclamar nuestra neutralidad; y entonces ellos, triunfantes, procederán a la variación del mapa de Europa como crean más adecuado a sus intereses.

La hora es decisiva; hay que tener el valor de las responsabilidades ante los pueblos y ante la Historia; la neutralidad es un convencionalismo que sólo puede convencer a aquellos que se contentan con palabras y no con realidades; es necesario que tengamos el valor de hacer saber a Inglaterra y a Francia que con ellas estamos, que consideramos su triunfo como el nuestro y su vencimiento como propio; entonces España, si el resultado de la contienda es favorable para la Triple Intelligencia, podrá afianzar su posición en Europa, podrá obtener ventajas positivas. Si no hace esto, cualquiera que sea el resultado de la guerra europea fatalmente habrá de sufrir muy graves daños.

La suerte está echada; no hay más remedio que jugarla; la neutralidad no es un remedio, por el contrario, hay neutralidades que matan.

X.

dispone sean entregados a su sucesor, disponiendo además que los funerales sean sencillos.

#### Traslado del cadáver

El cadáver de Pío X ha sido trasladado con gran solemnidad a la Basílica de San Pedro.

Los guardias palatinos y pontificios cubrían el trayecto recorrido por la comitiva. De esta formaban parte todos los cardenales y altos dignatarios pontificios, quienes llevaban cirios encendidos. El féretro fúnebre fué conducido por palafreneros y penitenciaros. Cerraba el cortejo la guardia suiza.

El espectáculo era en extremo conmovedor. Todos los que a él asistieron estaban profundamente conmovidos y algunos lloraban.

El cadáver ha sido expuesto en la capilla del Santo Sacramento, convertida en capilla ardiente, sobre un catafalco algo inclinado, con objeto de que los fieles puedan ver la fisonomía del Pontífice.

Cuatro guardias nobles con brazal de luto velan el cadáver.

El cuerpo de Pío X desaparece

casi por completo bajo los ornamentos pontificios. No se ve más que el pretil saliente del Papa. La cara extremadamente pálida, la mejilla hundida.

Entre sus manos sostiene un gran crucifijo de marfil.

#### Reunión de Cardenales

Los cardenales han celebrado su primera reunión bajo la presidencia del cardenal Monseñor Serafin Vanutelli, comenzando los primeros trabajos para la reunión del Concilio. El cual probablemente se reunirá el 31 del corriente y a la mañana siguiente celebrarán su primera reunión electoral.

De orden del Cardenal Carmelengo Monseñor Della Volpe los arquitectos del Vaticano han comenzado ya los trabajos para la reunión del Concilio.

Se preparan sesenta y cinco departamentos para los Cardenales y Secretarios.

En la reunión de ayer y en presencia de todos los Cardenales fueron rotos el anillo que usaba el Papa y el sello que utilizaba para autorizar las Bulas, todo lo cual será entregado con el cadáver de S. S.

una sola victoria para los austriacos, siendo vencidos hasta por el minúsculo ejército montenegrino.

Desde Wisch comunican que las fuerzas austriacas han sufrido una grandiosa derrota, siendo perseguidos por los serbios quienes se han apoderado de una batería, destruyendo los depósitos que tenían con destino a los buques austriacos, volando varias barcazas cargadas y aniquilando por completo tres regimientos.

En los pueblos de Zuiga, Enzaiki y Cetigne ha habido un combate entre austriacos y montenegrinos venciendo estos últimos, quienes obligaron a los austriacos a retroceder, después de causarles numerosas bajas.

#### Autorización

De Berlín comunican que el Kaiser ha autorizado al Canciller y al Secretario de Estado para que puedan acompañar al Cuartel General.

#### Combate en Basilia

«Le Temps» anuncia que en los alrededores de Basilia se está librando un gran combate entre alemanes y franceses, desconociéndose el resultado.

#### Alemanes expulsados

Comunican de Londres que los franceses han expulsado a los alemanes de las aldeas de Congo.

#### Movilización austriaca

El gobierno austriaco ha decidido dar mayor empuje a la guerra ordenando una movilización general que alcanza a todos los hombres útiles desde los 19 años a los 60.

#### Italia se prepara

Se da como cosa cierta que el día 26 del corriente comenzará en Italia la movilización general del ejército. En caso de guerra asumirá el mando de la escuadra el bizarro almirante B. Tolo.

#### Turcos y búlgaros

De Londres comunican que numerosas fuerzas turcas atravesaron Bulgaria con dirección a Grecia. Dichas fuerzas retrocedieron después de una extensa conferencia celebrada por los delegados turcos con el gobierno búlgaro.

#### Regimiento aniquilado

En San Sebastián se han tenido noticias que el regimiento francés 49 de línea que estaba de guarnición en Bayona y cuyos oficiales contaban con numerosos amigos en la frontera española, ha sido aniquilado por completo por las fuerzas alemanas.

La noticia ha causado gran impresión en San Sebastián.

#### Tropas a Marsella

Un despacho de Cádiz anuncia que ha pasado el Estrecho un gran batallón de moros contratados.

#### Noticias de origen alemán

Los alemanes residentes en Las Palmas comunican a sus compatriotas residentes en Madrid que sus paisanos el día 5 se apoderaron de Lieja y el día 15 de Bruselas.

Agregan que hubo un combate naval en el mar del Norte en que fueron a pique cinco dreadnoughts ingleses y diez y ocho torpederos alemanes y confirman una gran batalla en Waterloo en la que las fuerzas aliadas tuvieron diez mil bajas y cuatro mil alemanes.

#### N. de la R.

Como en esta guerra cada cual arrima el ascua a su sardina, conviene tengan presente nuestros lectores que las anteriores noticias son de origen alemán.

Nosotros, fieles a la imparcialidad que nos hemos impuesto, seguiremos

publicando las noticias telegráficas que se nos manden, dando su procedencia y no cansándonos de advertir a nuestros lectores que ciertos noticiosos los acojan con prevención y de este modo si luego son desmentidos, no sufran decepción alguna.

#### Refuerzos alemanes

Los alemanes han enviado en cincuenta trenes importantes refuerzos a Alsacia.

Se asegura que el Kaiser y el general Moltke se pondrán al frente de sus ejércitos.

#### Bulgaria neutral

El Gobierno búlgaro insiste en mantenerse neutral.

#### Bombardeo

La escuadra rusa ha bombardeado varios puertos alemanes.

#### «Ultimatum» rechazado

El Gobierno alemán ha rechazado el «ultimatum» que le mandó el Japón, creyéndose, por tanto, que muy en breve quedarán rotas las hostilidades entre ambas naciones.

#### Comunicaciones difíciles

Las comunicaciones entre Londres y Bruselas son sumamente difíciles, por cuanto el ejército alemán es hoy dueño de casi todo este territorio.

#### Notas marroquíes

En Tanger reina tranquilidad. Varios kabílas han sido abandonadas por los franceses ante la actitud evasiva de sus moradores. El correo inglés ha sido robado. En la zona española reina tranquilidad.

Han sido encarcelados todos los úbditos alemanes que residían en Rabat y Fez.

La situación es sumamente crítica.

#### Tropas a Baleares

El Gobierno, fiel a su consigna de permanecer neutral, no movilizará fuerza alguna, limitándose solamente a enviar algunas fuerzas a Baleares, lo cual se asegura tendrá lugar dentro de breves días.

#### Barcos a Tanger

Ha zarpado con rumbo a Tanger el crucero de guerra español «Princesa de Asturias», habiendo ya fondeado en dicho puerto dos cruceros ingleses, esperándose también la llegada de otros de nacionalidad francesa.

## Otras noticias

#### Príncipe lesionado

Comunican de San Sebastián que el Príncipe de Asturias al regresar hoy de un paseo en bote, al intentar bajar del mismo resbaló, produciéndose una contusión en la frente, la cual, al parecer, carece de toda importancia.

#### Conferencias

El Gobernador civil de Barcelona señor Andradá que desde ayer se encuentra en Madrid, ha cumplimentado al monarca.

Los señores Dato y Elguía han estado en Palacio despidiéndose con el Rey.

#### VERGER

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de Menorca, Capitán del puerto de Mahón, Capitán de Fragata señor don Francisco Fou y Magraner.

Hago saber: Que existiendo fundadas sospechas de que se encuentran fondeados torpedos en el puerto de Gibraltar, se publica este aviso con objeto de que los buques españoles se dirijan a aquel puerto lo tenga en cuenta y tomen las debidas precauciones.

Lo que se comunica para general conocimiento.

Mahón a 22 de agosto de 1914.

## El conflicto europeo

### DE MADRID

23 Agosto.

#### Los ferrocarriles del Norte

La Compañía de los Ferrocarriles del Norte ha encontrado la fórmula de recoger cinco millones en oro que tiene depositados en París.

#### Discurso

El ministro de Estado que se halla en San Sebastián ha notificado que carecía de noticias de la guerra, las cuales llegaban tarde y mal.

#### El dichoso artículo de los liberales

Continúa dando que hablar el dichoso artículo de «El Diario Universal», cuya paternidad se atribuyó primero al ex ministro de Estado señor Perez Caballero y al final ha resultado escrito por el propio Conde de Romanones.

Parece ser que varios caracterizados liberales han demostrado su profundo disgusto por la reserva que guardó el Conde publicando el artículo sin consultárselo, ya que de haberlo hecho, la mayoría hubieran procurado disuadirle de ello.

Se asegura que Romanones estuvo en Palacio llamado por el Rey, pues el Monarca fué de los primeros que supo que don Alvaro era el verdadero autor del artículo famoso.

Para tratar del referido asunto han conferenciado también con el señor Dato los ex ministros liberales señores Alba, Perez Caballero y Villanueva.

Este último fué interrogado por los periodistas, negándose a hablar hasta tanto haya conferenciado con el Conde.

Romanones ha censurado el que en estas circunstancias se tengan cerradas las Cortes.

El diputado integrista señor Senantes ha elogiado la actitud del Gobierno manteniendo a todo trance la neutralidad.

El ilustre orador tradicionalista señor Vazquez Meila se ha expresado en iguales términos que el señor Senantes y si bien ha agregado antes era partidario de una alianza con Alemania, ahora, en las presentes circunstancias cree resultaría perjudicial para España el salirse de la neutralidad que se ha impuesto.

El señor Cobian también ha declarado estar conforme con la neutralidad.

El señor Dato se ha lamentado a naragamente de que a algunos censuren al Gobierno sin dar soluciones; el Jefe del Gobierno ha dicho que todo su interés estribaba en no comprometer a la nación cuyos intereses a él estaban encomendados y que, si a pesar de su buena voluntad había caído algunas medidas, que se le indicaran y las adoptaría en el acto.

El Gobierno dijo, quiere obrar conforme al sentir unánime de país y como este quiere permanecer neutralidad será mantenida a todo trance, creyendo por tanto que no hay necesidad de abrir las Cortes.

Finalizó el señor Dato su conversación, manifestando que solo en el caso de que España fuese agredida, cabría el sacrificio.

#### El cerco de Amberes

El pánico que reina en Amberes es grande.

Las autoridades militares han ordenado que se destruyan inmediatamente cuantos obstáculos se oponían a la defensa de la plaza.

Cumplimentando esta orden se han derribado numerosos castillos, villas y hoteles, casas de labriegos y se han talado los bosques que formaban el mejor adorno de la campaña de Amberes.

El importe de lo destruido se valora en 200 millones de francos.

En la población se teme la llegada de los alemanes de un momento a otro, por cuyo motivo se han apresurado a aglomerar elementos de guerra en la línea de defensa, la cual se espera sea formidable, eclipsando las heroicidades registradas en Lieja.

#### Sigue la confusión

Despachos recibidos en la tarde de hoy afirman que los fuertes de Lieja y Namour continúan en poder de las tropas belgas.

#### Los aliados en retirada

Los alemanes en Archa y después de cruento combate lograron hacer retroceder batiendo en retirada a las fuerzas aliadas.

El comandante Gepson que protegía la retirada, resultó mortalmente herido.

#### Derrotas austriacas

Hasta el presente no ha venido

## Fallecimiento del Papa

### De Madrid

Agosto 23.

#### La humildad de Pío X

Ha causado honda sensación la lectura del testamento de Pío X, en el cual se revelan exactamente los sentimientos que en vida demostró.

En uno de los párrafos dice que habiendo nacido pobre, quiere morir pobre y recomienda al Vaticano que solo se asigne a sus hermanas una pensión anual de trescientas liras o sea lo necesario para que no mueran de hambre.

Un donante anónimo hace tiempo le regaló cien mil francos y el Papa

